
弟兄姊妹,早安!今天我们⼀一起灵修哥林林多前书2章，这⼀一章
⾮非常重要，因为从这⼀一章我们看⻅见上帝把他的真理理、智
慧、奥秘托付给教会和传讲的⼈人，⽽而教会和传讲的⼈人要依
靠圣灵⼤大能把这真理理、智慧和奥秘能够传讲出来，宣告出
来。这⼀一点也使得我们来看我们中国教会的时候就充满了了
信⼼心，因为我们看到神把道、把真理理、把智慧给我们，所
以我们是在这道上建⽴立，也是在圣灵的带领下前⾏行行。

在2章1到5节，尽管短，但是格外具有价值和意义，保罗
继续对付纷争问题，他从⼀一般事物转向他个⼈人的经历。他
在这⾥里里就特别来提到，这个世界的⾼高⾔言⼤大志很多时候是充
满了了虚假，⽽而⼗十字架的道理理却是真相。因此这个世界它只
能是在物质的层⾯面上来产⽣生它们的观点，但是上帝的真理理
却是从世界之外的上帝启示给世界之内的⼈人，从⽽而使神的
百姓不不再坐井观天。所以这实在是很重要的⼀一个对⽐比。包
括讲到神祂有祂的奥秘，但是祂更更愿意向⼈人启示祂的奥
秘，启示就是神愿意揭开祂⾃自⼰己，愿意提示好使⼈人明⽩白，
⽽而教会就成了了真理理的根基和柱⽯石，是向世界传达真理理的机
构。它的责任就是让世⼈人明⽩白真理理，使⼈人明⽩白真相，使⼈人
知道这真理理可以成为他们经历的实际。

所以保罗就定了了主意，在哥林林多教会中间不不知道别的，只
知道耶稣基督并祂钉⼗十字架。这句句话素来受到最多的误解
和误⽤用，⽽而摩根在解释这句句话的时候，他认为保罗在这⾥里里
重点是“你们”这⼀一个词，也就是保罗在这⾥里里制定的对哥林林
多教会“你们”来宣讲的策略略是⽐比较侧重于⼗十字架的信息，
⽽而摩根这⼀一位解经⼤大师认为说敬虔的奥秘最终的⼀一点并不不
是⼗十字架，⼗十字架只是对哥林林多信徒来说是敬虔智慧的起
点。⽽而耶稣基督从死⾥里里复活才是我们整个要把握和贯彻的
最终点和中⼼心点之所在，⽽而摩根这个⻅见识，我觉得是⾮非常
准确的。保罗他知道哥林林多城的⼈人他们没有办法舍⼰己，也
不不愿接受耶稣基督并祂钉⼗十字架，因此恰恰这点才是突破
点。

当然有的解经家就说保罗因为在雅典的事⼯工失败了了，所以
他到了了哥林林多就开始不不再靠辩才⽽而开始专⻔门讲耶稣基督并
祂钉⼗十字架。这种解读显然是错误的，因为在使徒⾏行行传⾥里里
⾯面我们看⻅见并不不是没有⼈人信主，⽽而且在历史中，我们也看
⻅见雅典后来还是产⽣生了了教会的，⽽而且教会以和平、纯洁著
称。它们从⼀一世界到四世纪都有很多的了了不不起的圣徒和护
教⼠士。但是哥林林多教会我们就看⻅见他们在历史中却⾮非常软
弱，也并没有来为上帝作出更更有⼒力力的⻅见证，也关键在于他
们被世俗污染，不不肯背⼗十字架，不不肯有起点。

所以保罗他⽤用基本的信息来⾯面对⼈人的情欲，那如何来传扬
上帝的真理理呢？保罗就不不愿意⽤用⾼高⾔言⼤大志，也不不愿意⽤用智
慧委婉的⾔言语。因为对哥林林多城来说，他们特别喜欢那种
希腊罗⻢马式的辩论，哥林林多以它的辩才、美丽、⽂文学和哲
学名闻当世。有⼀一句句流⾏行行的俗语⼀一直传到后代，就是说如
果⼀一个⼈人说起话来词藻华美，很有⼝口才。⼤大家就会说他在
使⽤用“哥林林多字眼”，这就表明他⾔言辞出众，⽽而保罗来到这
⾥里里弃绝这⼀一切，他不不⽤用⽆无外的辩才和⽣生动的词句句在那边夸
夸其谈，让⼈人只是注意演讲者，⽽而忽略略了了神的道。这⼀一点
⾄至关重要。

⼏几年年前，⼀一位学者谈论⼀一个传道⼈人的时候讲这么⼀一句句评
论，说他是⼀一个很好的讲员，可惜他牺牲了了先知的⻆角⾊色，
⽽而宁愿作艺术家，这是每个传道⼈人都当慎思的话，我们可
能太过注重⾔言辞的优美动听，⽽而丧失了了真理理的影响⼒力力，变
成了了艺术家⽽而不不是先知，这就是保罗的意思。

在这个⽅方⾯面葛培理理也有过⻅见证，他有⼀一次被剑桥⼤大学邀请
去开讲座去讲道，因为毕竟是到剑桥⼤大学，所以他就精⼼心
准备怎么样来⽤用复杂的⽅方法，⽤用论证对着⽼老老师学⽣生证明基
督教是⾮非常复杂，⾮非常⾼高明的哲学和世界观。结果他到了了
剑桥⼤大学，第⼀一场讲座⾮非常失败，他⾃自⼰己也备受打击，回
去之后他在神⾯面前祷告，上帝就特别提醒他要传讲最简单
的，最核⼼心的。于是他就回到了了他⼀一贯的那种简单直接的
布道的⽅方式，反⽽而在当场圣灵⼤大⼤大动⼯工，也特别令⼈人感
动。

所以保罗在这⾥里里也是这样，他强调的是要宣传神的奥秘，
要说的话讲的道，他的⽅方法是宣传和讲道。这⾥里里的宣传是
宣告的意思，讲道是⼤大⼒力力的讲解和⼤大⼒力力的布道的意思。他
们都像⻅见证⼈人，像国王的先锋在对着听众⻅见证真理理，⻅见证
真相，⽽而不不像辩护律律师跟他的案件中的当事⼈人并没有多少
关系。因此只是在讲⼀一个客观材料料，包括不不是这样，他不不
是辩护的律律师，记住他是宣告的⻅见证⼈人，⽽而他的⻅见证是真
实的，保罗这样来讲的时候，他说他他到了了哥林林多⼜又软弱
⼜又惧怕⼜又甚战兢，这不不是讲他的信息，⽽而是讲他⾃自⼰己。他
有⼀一种强烈烈的感受，就是他不不愿意依靠⾃自⼰己到⼀一个战兢发
抖的地步，因为他相信神会带领他来讲解。所以他必须放
下⾃自⼰己来真正学会依靠神，有这样⼀一种真实的⾃自觉。我们
也能稍微体会这种感受，不不少时候你觉得依靠你绝对没办
法改变⼈人，但是来到神⾯面前你就发现神有祂的圣灵和⼤大能
的明证。⽽而圣灵和⼤大能的明证，保罗也特别提到不不是靠⼝口
才和⾃自⼰己的能⼒力力，如果这样，没有⼀一个传道⼈人能够来真正
把⾃自⼰己的⼯工作担当下去。

保罗讲说，若是顺服圣灵，当宣讲的时候，圣灵就与信息
同在，显示证明这信息改变⼈人⼼心，使⼈人因着真理理穿透⼈人⼼心
的能⼒力力⽽而悔悔改，⽽而这能⼒力力不不是来⾃自于⼈人，乃是来⾃自于神。

因此在下⼀一段，6到16节篇幅虽然短，但意义深⻓长，特别
是对身负传讲神奥秘重任的传道⼈人和传教⼠士，特别是对每
⼀一个想着给别⼈人作⻅见证的基督徒。保罗都来提醒我们不不是
来在众多哲学中布散⼀一个流派，我们不不是忙着跟别⼈人百家
争鸣，我们乃是真的来到神⾯面前。

因此我们传讲的是整全的属天的智慧，这⼀一部分就在讲我
们基督教也有智慧，但是这个智慧不不是井底的智慧，不不是
坐井观天的智慧，乃是从神来的智慧。所以在这⼀一整段1
到16节中，保罗替属天的智慧和哲学下了了定义，他指出基
督徒哲学不不是世上的哲学，他说明基督徒的哲学就是圣
灵。最后他指明辨别这⼀一切事的原则，以属灵的眼光看待
上帝属灵的事，⽽而不不要⽤用属世的眼光看。所以基督徒的智
慧存在于教会之中，教会是它的托管者，也有责任将它宣
讲给世⼈人知道。这是保罗特别提醒的，因为这智慧的本源
是什什么呢？对，就是圣灵。

这些事如何区别呢？我们根据的真正原则是什什么呢？就是
根据它的来源，保罗⽤用了了这个世上这样的词来说，也指出
基督教智慧的基本特点，就是不不受世界、空间、时间的局
限。世上的智慧是在⼀一段有限时间从有限的思想产⽣生的，
因此它们随着时间不不断的消失和变化。我们观察⼈人类的哲
学，它们尽管蔚为⼤大观，在⼈人看来很了了不不起，但是它其实
都在起伏消⻓长，它们受这世代、世界的局限。世代⼀一般是
个时间词汇，⽽而世界是⼀一个空间词汇。保罗在这⾥里里还是有
所区分，也就是这个世界和这个世代都局限了了⼈人，因此世
上的智慧是叫将败亡的智慧。但是神的智慧呢？神的智慧
却是上帝永恒不不变的真理理，也是祂愿意向我们启示的奥
秘，⽽而这奥秘⼀一旦揭开就成为对我们真正的造就。因此以
赛亚先知也说，神为爱祂之⼈人所预备是眼睛未曾看⻅见，⽿耳
朵未曾听⻅见，⼈人⼼心也未曾想到的。神⼀一定会这样⼤大⼒力力的动
⼯工，也就藉着圣灵，我们就明⽩白了了，所有眼不不能⻅见、⽿耳不不
能听，⼼心不不能想的事，都已经有圣灵向我们启示出来，所
以保罗是为这样的事作⻅见证。

⼀一个真基督徒就是⼀一个领受圣灵和⻅见证的⼈人，蒙召作圣
徒，圣灵就特别指示我们如何为祂作⻅见证。我们也会将属
灵的话解释属灵的事，这是了了解神的智慧最重要的原则。
若不不是这样，我们就会听⻅见有⼈人说他是属保罗的，有⼈人说
他是属亚波罗，有⼈人说他是属彼得的。但如果我们⽤用属灵
的话解释属灵的事就能看清何者是圣灵所印证，⽽而确保真
理理的平衡。这在今天也是⼀一项重要的对我们的指引，有些
基督徒他们很敬虔，但是他们却越来越固执，⽽而不不能够让
真理理对他们带来真正的帮助。
所以我们不不要⽤用属⾎血⽓气的⽅方法，因为属⾎血⽓气的不不能领会属
圣灵的事，属⾎血⽓气的也就是⼀一个⼈人他被世界包围，被⼈人类
思想局限，他⾥里里⾯面充满着⼈人本的思想，并妄想靠⼈人的⽅方法
来去解读神的事，⽽而忽略略了了在神⾯面前的祈祷和领受。

但是⼀一个属灵的⼈人就是属圣灵的⼈人，他们有基督的⼼心，这
个地⽅方基督的⼼心是指有基督的⼼心意、观点和智慧，⽽而不不是
腓⽴立⽐比书2章5节基督的那种牺牲和倒空。所以使徒总结
说，不不要误以为我们没有哲学，我们有智慧，是神奥秘的
智慧，我们的信息是最终的哲学。感谢神！福⾳音如此简单
却如此深邃，它是神以真理理来喂养我们的光和粮⻝⾷食，所以
我们⾯面对真理理⽽而⼼心⽣生惊叹！

我们⼀一起祷告:”天⽗父，谢谢你让我们为真理理作⻅见证，也知
道这真理理能喂养我们，并能够使我们参透万事，因为你已
经不不再使我们坐井观天，愿你也恩待我们同胞亲⼈人也⼀一同
蒙恩。祷告奉耶稣基督的圣名。阿们！”


